

**Intereses vascongados**

Hoy no han realizado gestiones lo comisionados vascongados. Esta tarde regresarán para sus respectivas provincias, pues ahora con motivo de las fiestas de Navidad queda interrumpida la vida oficial y no habian de poder realizar gestión alguna.

**Declaraciones de Moret**

El presidente del Consejo señor Moret ha recibido hoy como de costumbre á los periodistas, en su despacho del ministerio de la Gobernación.

Le interrogamos acerca del conflicto planteado en Gijón con motivo de la detención de don Benito Conde.

Dijo Moret que el conflicto carecía de importancia y que el asunto quedaría en breve resuelto satisfactoriamente.

**Millán Astray**

Habíamos también con el señor Moret del viaje á Barcelona del señor Millán Astray.

El señor Moret manifestó que había éste aplazado su viaje á la ciudad condal y que este aplazamiento sería de breves días.

**Por el rey Leopoldo**

Mañana se celebrarán en la iglesia de San Francisco el Grande, solemnes funerales por el alma del rey de Bélgica.

Asistirán el rey, el infante don Fernando, el gobierno en pleno, cuerpodiplomático, autoridades y elementos palatinos.

**El puerto de Tarragona**

Una comisión de diputados y vocales de la Junta de obras del puerto de Tarragona ha visitado esta mañana al ministro de Marina general Concas.

Conferenciaron extensamente acerca de las obras del puerto.

Pidieron al ministro los comisionados, que viera el medio de dar impulso á las obras.

El ministro prometió estudiar el asunto y hacer en favor de los comisionados cuanto esté de su parte.

**Conferencia**

Los ministros de Hacienda y Marina celebraron una extensa conferencia esta mañana.

Según se ha dicho versó acerca del presupuesto de Marina que está casi ultimado.

**Hombre al agua**

Dicen de Cádiz que al levar anclas el vapor «Ferra» uno de los tripulantes cayó al agua.

A pesar de haber aoudido con prontitud á salvarle los marineros, el tripulante pereció ahogado.

**Moros y franceses**

Ha ocurrido un combate entre las tropas francesas y los indígenas partidarios del Moravito.

Las fuerzas indígenas las constituían 180 moros de infantería y 350 ginetes.

El combate fué sangriento. Las pérdidas que tuvieron los moros fueron numerosas.

Los franceses por su parte tuvieron cinco bajas de la sección de Sahara.

**Marina á Madrid**

Acentúasen los rumores de que el general Marina vendrá á Madrid en donde fijará su residencia.

Se asegura que el bizarro general llegará á fines de Enero.

**Sotomayor á la Península**

Otros despachos de Melilla dicen que el general Alvarez de Sotomayor regresará en breve á la Península.

La salud del bizarro general se encuentra quebrantada.

Desde que vino á Melilla Alvarez de Sotomayor sintió molestias, pero el sufrido general nada dijo, por regresar á la Península con sus tropas.

Ahora parece que el padecimiento del ilustre militar se acentúa.

El general Marina le recomendó que emprendiera el viaje de regreso para que atendiera á su salud, á lo que siempre se negó aquél resistiéndose á cuantas amonestaciones se le hicieron en este sentido.

En vista de la rueta actitud del general, á seguir al frente de sus tropas en Melilla, el general Marina telegrafió al ministro de la Guerra, diciéndole lo que ocurría y el general Lora que ha ordenado á don Fernando Alvarez de Sotomayor que regrese á la península para atender á su quebrantada salud.

En breve realizará el viaje el sufrido y pundonoroso general.

**¿Nuevo combate?**

Se asegura que en la tribu de Guelaya se está organizando una numerosa harka para atacar á los españoles.

Otros informes dicen que nuestros soldados han tenido un encuen-

tro con grupos de rebeldes cerca de Bantren Bat.

Como el nombre de esta posición es desconocido, se duda de la veracidad de este encuentro.

**La causa de Abd el Aziz**

De Tazza comunican que los moros adictos á Abd-el-Aziz han tenido un combate con las tropas regulares de H. fi, en el cual llevaron la peor parte los moros que siguen á Abd-el-Aziz.

**Otras noticias**

El señor Moret ha puesto á la firma entre otros decretos, uno admitiendo la dimisión del cargo de presidente de la Junta del Catastro á don José Echegaray y nombrando para sustituirle á don Amós Salvador.

La «Gaceta» publica una disposición de Fomento, autorizando á don Luis Núñez, de Bilbao, para construir una vertedera en el muelle de Marzana.

En la calle del Arrenal chocaron dos carruajes de lujo.

Uno de ellos quedó destrozado.

Iba en él la esposa del general Cortés, que resultó con erosiones.

En los círculos militares se dice que Topete, disiente de la sentencia recaída en el proceso Macías, porque el tribunal militar pide para el exauditor la condena de dos años y el Código de justicia militar señala la pena de cuatro á ocho por insulto superior.

Respecto del delito común de insultos al Consejo de ministros, como la sentencia pide la absolución del procesado, nada ha informado Topete.

El proceso no ha pasado todavía al Consejo de Guerra y Marina.

El general Sostoa está conforme con el dictamen del señor Topete.

En Marina se ha celebrado reunión de generales presidida por Concas.

Se trató de la artillería que han de llevar los torpederos.

En Algeciras fondó el «Extremadura».

En Melilla fondearon el «Numancia» y el «Rio de la Plata».

Reina fuerte temporal en Gibraltar.

**Propuesta de recompensas**

En virtud de la propuesta de recompensas por el combate del 27 de Julio han sido ascendidos al empleo inmediato:

El teniente coronel don Manuel Prieto, los comandantes don Gabriel Morales y don José Montero, los capitanes don Juan Ormaechea, don Francisco Pujols, don Francisco Zubillaga, don Aurelio Dominguez, don Emilio Lacierva, don Leopoldo Saro Sevilla, don Teófilo Beniaín, don Mario Muslera, don Luis Figue, don Dorotheo Castañón, don Miguel Cabanella, don José Fernández y don Luis de Eugenio.

Primeros tenientes: don Juan Larrupe, don Emilio Fernández, don Luis Gordeol, don Carlos González, don Luis Tapia, don Antonio Marquez, don Carlos Herbello y don Antonio Capella.

Segundos tenientes: don Roberto Gómez, don Mariano Barbasán, don Mariano Marraco, don Ricardo Monet, don Idefonso Monis, don Florentino Prieto y don José Bertomeu.

Capellanes segundos: don Jesús Moreno y don Francisco Osaña.

Se conceden en esta propuesta muchísimas cruces.

**El corresponsal.**

**De meteorología**

**Reseña del tiempo**

Como continuación de la «Reseña» últimamente publicada y que alcanza hasta el 8 de los corrientes, empezaremos hoy con la del 9.

Un área de fuertes presiones que el día anterior ocupaba la mitad Oeste de la Península Ibérica y parte del Océano, con un nivel de 770 milímetros, ha corrido en dirección al N. E. abarcando en la mañana de hoy el cuarto cuadrante de España y parte del Cantábrico, con una altura máxima de 775,9 milímetros en Burgos, con lo que la atmósfera, tan perturbada por espacio de nueve días consecutivos, vuelve á su estado normal.

Este ascenso de la columna barométrica dió lugar, como es natural, á una baja de la temperatura,

dañas las corrientes descendentes que en todo anticiclón se registran.

Temperatura máxima de hoy: 6,3; mínima -0,3.

Durante toda la mañana reinó brisa del S., saltando al E. para la tarde.

Una depresión oceánica se halla al N. O. de las Azores. Joborta 756,7 milímetros.

Aviso transmitido á las ocho de la mañana á la inspección municipal de San Sebastián y á la sociedad de Oceanografía de Burdeos y á las diez á la Excmo. Diputación de Guipúzcoa, Observatorio de Física cósmica del Ebro, Sociedad de Oceanografía de La Coruña y á Bayona: «Hará buen tiempo. Frío.»

Ninguna modificación sensible se nota el siguiente día 10 en cuanto al anticiclón de nuestras regiones se refiere. Por el contrario, la depresión del NO. de las Azores ha caminado con rumbo al NE. encontrándose en Irlanda á las siete de esta mañana: Valentía 757,9 milímetros, la que influye en los barómetros del Oeste de Francia y Norte de España.

No había desaparecido aún el anticiclón, por cuanto el barómetro marcaba 768,3 milímetros á las nueve y media de la misma noche, cuando se avisó á los puertos de Guipúzcoa y Santander, Sociedades de Oceanografía de La Coruña y Burdeos y al capitán del puerto de Rivedeo lo que sigue: «La situación atmosférica va á perturbarse.»

El barómetro, que sufre un regular descenso durante la noche, señalando 763,3 milímetros á las siete de la mañana del 11, continúa bajando por espacio de todo este día, formándose un centro secundario en el Golfo de Gascuña, lo que hacia sospechar la calma casi absoluta en las capas así superiores como inferiores de la atmósfera, simultáneamente con la considerable baja barométrica de 10,8 milímetros experimentada en las 24 horas, esto es, de media noche á media noche.

A su vez, el centro principal que se encontraba en Irlanda, extendiendo su acción sobre las islas británicas; y el anticiclón que por espacio de dos días ha demorado en nuestras regiones, se ha retirado en dirección SO., ocupando la región comprendida entre las islas Azores y Madera. Otro centro de depresión más importante que los dos arriba citados, cubre la región Norte del Continente, con un mínimo de 741 milímetros en Vardoe.

La corriente baja se ha sentido en el transcurso de todo el día, con carácter de brisa flojísima del S.; pasa repentinamente á fijar el rumbo N. O., también con marcada suavidad para, á los pocos momentos, retroceder á la dirección primitiva.

Temperatura máxima de hoy: 8,6; mínima 5,5.

A las cinco y diez minutos de la tarde volvió á telegrafiar á los puntos últimamente citados: «Téngase cuidado.»

Esto noche se desarrolla una borrasca en el Cantábrico.

En las observaciones publicadas el 12 por el Instituto Central Meteorológico de Madrid, se ve que la intensidad del viento fué mayor en las costas de Santander que en las nuestras, llegando á soplar con fuerza 6. La causa de esta diferencia observada en la velocidad del viento estaba en que nos encontramos casi en la región central del vórtice ciclónico, lo que obedeció á la detención, ó mejor dicho, á la inmovilidad del centro de la depresión (Observatorio de Igueldo 754,8 milímetros), pues no se movió, al menos aparentemente, del paraje en que tuvo lugar su formación.

La mar se presentó picada á las primeras horas de este día 12. La lluvia precipitada fué bastante abundante, recogiéndose 15 milímetros en la noche del 11 al 12.

Todo este día 12 transcurrió metido en lluvias. Así se dijo en la nota de las diez de la mañana dirigida á la Excmo. Diputación, La Coruña, Burdeos y Bayona: «Continuará el mal tiempo.» Y al Observatorio del Ebro: «Hará mal tiempo.» Aún en las costas de Cataluña resultó, efectivamente, así, por cuanto otro centro de depresión, que representaba aproximadamente la misma importancia que el del Golfo de Gascuña, se encontraba entre las referidas costas y las islas Baleares.

A más de estas dos depresiones simultáneas de relativa importancia, hallábase otra algo profunda, en el Sur de Italia: Brindisi 747

milímetros, á tiempo que las altas presiones de la Rusia se extendían hasta la Isla de: Charow 777; Seydessjord 767 milímetros.

**(Se continuará.)**

Observatorio Meteorológico Marítimo de Igueldo 21—XII—09.

Pedro Orcolaga.

**Crónica diaria**

Según noticias que hemos recibido desde Régil el lunes se celebraron en la parroquia de aquella villa solemnes funerales en sufragio del alma del que fué nuestro querido amigo don José María Arrúe.

Presidieron el duelo el hermano del finado, párroco de Urnieta, y el alcalde de Régil.

A los funerales, que resultaron solemnísimos, asistió todo el pueblo y muchos sacerdotes de aquellos alrededores.

A nuestros lectores pedimos una oración por el alma del que fué nuestro querido amigo.

—Ha llegado, procedente de Madrid, el ingeniero industrial de la provincia nuestro querido amigo don Ignacio Echaide, que fué á la corte con el señor Carrión para tratar con la Compañía Peninsular del Teléfono algunos detalles.

Hoy se espera que lleguen los señores Carrión y Elizalde.

**Noticias**

**Euskal-Esnalea**

En uno de los salones del palacio provincial celebró ayer al mediodía la asamblea anual la sociedad Euskal Esnalea, para la propaganda de nuestra milenaria lengua.

Presidió la reunión el notable vascofilo don Arturo Campión y á ella asistieron muchos queridos amigos nuestros entre los que se encontraban buen número de sacerdotes.

Se leyó una bien escrita memoria redactada por nuestro querido amigo don Juan Bautista Earrreta y se aprobaron las cuentas presentadas por el señor tesorero.

Se acordó repartir el almanaque de lujo de Euskal-Esnalea en el que figuran firmas de respetables personalidades como son el señor Obispo de Ciudad-Real señor Gandásegui, del jefe del partido integrista don Juan de Olazábal, del jefe del partido carlista en esta región don Tirso Olazábal, de don Evaristo Charruca y de otras muchas personalidades que sentimos no recordarnos en este momento.

También se acordó celebrar un mitin de propaganda el próximo mes de Mayo en el valle de Larraun (Navarra).

Cambiaron impresiones acerca de las plazas de Notarios que se proveen con personas que no entienden el vascoense con gran perjuicio de muchos habitantes de la región que desconocen el castellano ó que no lo entienden bien, de cuyo asunto se ocupó en las Cortes con insistencia nuestro querido amigo el señor Sánchez Marco.

Como en este asunto se está faltando á la ley, se acordó recordar á los señores diputados para que gestionen el asunto con el gobierno.

Así bien se dirigirá la Junta directiva á las Diputaciones hermanas para que inviten á la de Guipúzcoa en lo relativo á las subvenciones y es probable que también se dirijan á los señores obispos de Pamplona y Vitoria por si pudiese hacer que se establezcan en los Seminarios cátedras de vascoense.

En la reunión reinó gran entusiasmo y profeta unanimidad en los acuerdos.

**Una aprehensión**

En la Delegación de Hacienda se reunió ayer la Junta administrativa para estudiar y fallar el expediente instruido por aprehensión de tejidos en Irún.

La junta declaró que la aprehensión está bien hecha y que se le imponga al procesado la multa de 220 pesetas en moneda de oro y 16,40 en moneda corriente.

**La sesión de hoy**

Esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento.

Según el orden del día se presentarán 19 dictámenes de las diferentes comisiones y algunos de ellos de suma trascendencia para la administración de San Sebastián.

Uno de ellos es de la comisión de gobierno interior referente á la aplicación de los beneficios de los

quinquenios á los empleados y dependientes municipales que no lo disfrutaban.

Sabemos que en este asunto no están de acuerdo todos los concejales, pues muchos de estos ven claramente la trascendencia del acuerdo por los miles de pesetas que antes de pocos años gravarían el presupuesto.

Otro de los asuntos es el de la construcción de la Kursaal Marítima, dictamen que presenta la comisión de Obras y hay voto particular.

**Pequeño incendio**

A eso de las diez de la mañana se declaró un pequeño incendio en el caserío denominado «Cordavera», señalado con el número 53, en el barrio del Antiguo.

El fuego se inició en la chimenea á consecuencia de hallarse muy sucio el holín.

Al lugar del suceso asistieron los bomberos del retén del Antiguo con el material necesario y apagaron las llamas sin consecuencias.

**Cuarto de socorro**

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Ramón Lerchundi, de 12 años, de una herida contusa en la mano derecha.

Florencio Casans, de 33 años, de la fractura del metacarpo del pié izquierdo, la que se produjo estando trabajando.

Y Cirilo Alvarez, de siete años, de una herida contusa en la región frontal la que se ocasionó á consecuencia de una caída.

**El día de ayer**

Como todos los años se celebró ayer en la Plaza de la Constitución las tradicionales fiestas de Santo Tomás.

Hubo muchagante y extraordinaria animación durante todo el día y sobre todo en la parte vieja de la población.

La Plaza de la Constitución por la tarde se hallaba intransitable, muchos papás con sus familias visitaban los puestos de juguetes; es un día verdaderamente de regocijo para los niños; no hay pequeño que entre en la plaza y que no salga con su correspondiente tambor, dulzaina y muñeca, así es que San Sebastián parecía ayer tarde un concierto de músicas, por supuesto sin orden.

Pero volvamos nuevamente á la Plaza de la Constitución donde era imposible dar un paso; la banda municipal ejecutó por la tarde de dos en adelante un concierto para amenizar el acto.

No es para todos los gustos y estómagos lo que sucede en la plaza citada estos días; el aceite frito con el que se condimentan las ansiadas chorizos de Pamplona y otros que llevan este nombre y no lo son, se extiende por aquella atmósfera y verdaderamente no es para que lo puedan resistir todos los vecinos.

En cuanto á gustos, hemos de decir también, aunque nos llamen reaccionarios é intransigentes, si es que el censurar aquellos paseos que se organizan en los cubiertos es ser reaccionario, venga ese calificativo cuando quiera, pues nosotros no dejaremos de advertir y de pegar en ninguna ocasión aquello que es de mal gusto por no dar otro calificativo.

En el teatro se celebraron con mucha concurrencia y gran animación las obras representadas por el cuadro dramático Euskaldun Fedea.

A las tres de la tarde principió la función con el melodrama en un acto «Amor y una etánter» de E. Górostiti en el que fueron aplaudidos los actores así como el monólogo «Praski» de José Artoala.

Lo que al público hizo pasar un buen rato fué la chispeante comedia «¿Bañan zaiñ zaiñ ni?» de M. Soroa, es graciosísima y los actores sacaron toda la parte que pudieron en su ejecución.

Por la noche hubo otra sesión aun más importante.

Se pusieron en escena «Danubá Garaiz», melodrama de don Valeriano Mooroa que gustó muchísimo, y el monólogo «Iskúña Matricun» de V. Iraola.

Después tomó parte el Orfeón Donostiarra que lo hizo magistralmente y dió término con la sección de versolaris muy graciosos.

**«La Constanca»**

Puesto de venta en esta ciudad: D. Esteban Aramburu; Narrika, 42 tienda,